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Governo de Goiás lança dois 
proGramas de qualificação em 
tecnoloGia para estudantes

roGério cruz lidera maior ação 
de plantio de árvores na história

Bruno assina investimento de R$ 10 mi para duplicação 
da GO 462, entre Goiânia e Santo Antônio -  política |  3

“Vamos atender muito mais goianos 
com moradia”, diz caiado com  LuLa

Governador participa, no Palácio do Planalto, da primeira seleção de propostas 
do novo ‘Minha Casa, Minha Vida’, programa habitacional do governo 
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educação

Governo de Goiás lança dois programas de 
qualificação em tecnologia para estudantes

o Governo de Goiás 
lançou nesta quar-
ta-feira (22/11) dois 

programas para aumentar 
a qualidade e o número 
de vagas de cursos técni-
cos na área de tecnologia 
em Goiás: o Jornada para 
o Futuro e o Pense Grande 
Tech. O primeiro oferece, 
de forma inédita, um cur-
so técnico na área de tec-
nologia em conjunto com 
o ensino médio regular 
da rede pública estadual; 
o segundo cria um novo 
curso técnico de ciência de 
dados nas Escolas do Fu-
turo de Goiás (EFGs). Jun-
tas, as duas iniciativas vão 
atingir quase 3 mil alunos.

O Jornada para o Fu-
turo é um programa pi-
loto que vai permitir que 
alunos saiam do ensino 
básico já com um diplo-
ma técnico de Desen-

volvimento Web e Cyber 
Security, o que favorece 
a entrada no mercado de 
tecnologia, área que ofe-
rece alguns dos melho-
res salários atualmente. 
O programa é feito em 
parceria entre as secre-
tarias de Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Secti), 
responsável pelas EFGs, e 
de Educação (Seduc), res-
ponsável pelos Centros 
de Ensino em Período 
Integral (Cepis). Também 
são parceiros do progra-
ma os institutos Telles e 
Sonho Grande.

Ao todo, o piloto vai 
abranger as cinco uni-
dades tech das EFGs em 
Goiânia, Aparecida de 
Goiânia, Mineiros, Santo 
Antônio do Descoberto 
e Valparaíso, além de 14 
unidades dos Cepis loca-
lizados em 12 cidades di-

ferentes. O projeto foi de-
senhado com o intuito de 
promover a qualificação 
e a formação profissional 
de jovens em vulnerabili-
dade econômica e social.

“Nosso estado se prepa-
rou para este momento. O 
governador Ronaldo Caia-
do exige de seus colabo-
radores a excelência e te-
mos escolas em perfeitas 
condições, e também as 
Escolas do Futuro, que têm 
quase R$ 10 milhões em 
equipamentos de alta qua-
lidade, cada uma. Então, 
apostamos na tecnologia 
para qualificar nossos jo-
vens e prepará-los para o 
futuro”, afirmou o vice-go-
vernador Daniel Vilela.

Com a nova grade curri-
cular, os alunos das unida-
des onde o projeto piloto 
será implantado já sairão 
com o diploma de curso, ao 
concluírem o ensino mé-
dio. “Nós temos dois obje-
tivos: aumentar a oferta do 
ensino técnico e torná-lo 
mais atrativo. Nós acredi-
tamos no ensino técnico, 
que é algo muito forte em 
países mais desenvolvi-
dos e queremos um futuro 
melhor para nossos estu-

dantes, com tecnologia e 
educação básica de ponta”, 
afirma José Frederico Lyra 
Netto, titular da Secti.

A secretária de Educa-
ção, Fátima Gavioli, res-
salta a importância do 
programa para o ensino 
médio integral. “A escola 
de tempo integral, por si 
só, não é mais atrativa, e 
não apenas em Goiás. Os 
pais não as querem para 
os alunos maiores, pois 
querem vê-los preparados 
para o mercado de traba-
lho. E não estão errados. 
Através desta parceria, sur-
ge uma oportunidade mui-
to forte para a educação 
integral. A Secti vai para 
dentro do colégio de tem-
po integral levar formação, 
informação, capacitação, 
preparo. E muitos alunos 
também irão para as Esco-
las do Futuro”.

Além dos alunos das 
cinco unidades tech das 
EFGs, o programa im-
pacta os estudantes de 
ensino médio das 14 uni-
dades-piloto dos Cepis. 
Porém, os alunos que já 
estão cursando o ensino 
médio nestas unidades 
em 2023, que vão para 

o 2º e 3º anos em 2024, 
também poderão optar 
por fazer módulos da 
formação técnica, tendo 
ao final os certificados 
de qualificação em De-
senvolvedor Front-End e 
Desenvolvedor Back-End, 
para o caso dos alunos 
que estarão no 2º ano, e 
apenas o primeiro para os 
estudantes do 3º ano.

Esses estudantes de 2º 
e 3º anos poderão fazer, 
exclusivamente nas EFGs, 
os demais módulos depois 
de concluírem o ensino 
médio, e, assim, pegar o 
diploma do curso técnico, 
que é dividido em quatro 
etapas: além das já citadas, 
também Assistente de Ci-
bersegurança e Assistente 
de Análise de Dados.

Pense Grande Tech
No mesmo evento 

também foi lançado o 
programa Pense Grande 
Tech, que vai oferecer o 
curso de Ciência de Da-
dos nas Escolas do Futuro 
de Goiás (EFGs). O progra-
ma é uma parceria entre 
a Secretaria de Ciência, 
Tecnologia e Inovação e a 
Fundação Telefônica Vivo 

e será ofertado, como pro-
jeto-piloto, em três EFGs 
a partir de 2024: Goiânia, 
Aparecida de Goiânia e 
Santo Antônio do Desco-
berto. A princípio, serão 
disponibilizadas duas 
turmas por unidade, cada 
uma com 30 vagas.

Os estudantes passa-
rão por letramento digi-
tal pelo período de um 
ano e quatro meses, em 
um currículo que con-
templa três eixos prin-
cipais: Gestão de Dados, 
Big Data e Análise de 
Dados. A ideia é oferecer, 
também, competências 
para a elevação da flu-
ência digital dos profes-
sores, incluindo a forma-
ção de 20 horas de inglês 
para todos os docentes.

Por último, foi anuncia-
do também o início das 
parcerias que a Secti tem 
feito com empresas tech 
para garantir estágios e re-
sidências tecnológicas aos 
alunos das EFGs. O Grupo 
Soluti e a Everest Digital, 
empresas goianas líderes 
do ramo de soluções di-
gitais na América Latina, 
devem ser as primeiras a 
receber os estudantes.

Jornada para o Futuro vai oferecer 
curso técnico de Desenvolvimento 
Web e Cyber Security a alunos 
das Escolas do Futuro e do ensino 
médio regular; e Pense Grande 
Tech disponibilizará curso de 
Ciência de Dados nas EFGs 
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Programas lançados nesta quarta-feira visam aumentar a qualidade e o número de vagas de cursos técnicos na área de tecnologia em Goiás 
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“Vamos atender muito mais goianos 
com moradia”, diz Caiado com  Lula

o governador Ronal-
do Caiado acom-
panhou nesta 

quarta-feira (22/11), em 
Brasília, a primeira seleção 
de propostas do novo 
Minha Casa, Minha Vida 
(MCMV), programa habi-
tacional do governo fe-
deral. O evento ocorreu 
no Palácio do Planalto, 
com a presença do pre-
sidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva. 

Nesta etapa as propos-
tas selecionadas abran-
gem a chamada Faixa 
1, que engloba famílias 
com renda mensal bruta 
de até R$ 2.640, morando 
em áreas urbanas; e de 
até R$ 31.680,00 por ano 
residindo em áreas rurais. 
O grupo familiar selecio-
nado na modalidade é in-
dicado por entes públicos 
locais para a obtenção da 
unidade habitacional.

“Com o nosso programa 
Pra Ter Onde Morar, agora 

acoplado com Minha Casa 
Minha Vida, vamos ter a 
condição de atender mui-
to mais goianos”, afirmou o 
governador Ronaldo Caia-
do. Ele ressaltou que Goiás 
é o único estado a cons-
truir casas para pessoas 
mais carentes a custo zero 
e, com a Faixa 1 do Minha 
Casa, Minha Vida, os gover-
nos estadual e federal vão 
atender pessoas com con-
dições de pagar prestações 
entre R$ 100 e R$ 150.

Caiado salientou que 
Goiás, por meio de políti-
cas públicas como o Pra 
Ter Onde Morar e o Aluguel 
Social, cumpre a função de 
provedor do bem-estar à 
população em vulnerabili-
dade social.  “Temos seis mil 
casas construídas e vamos 
fazer mais 4 mil até o final 
do meu governo. Venho 
desenvolvendo há muito 
tempo este trabalho com 
as pessoas de baixa renda, 
agora vamos ter condi-

ções de alongar o alcance”, 
enfatizou o governador. 
Caiado estava acompa-
nhado do secretário de 
Infraestrutura, Pedro Sales, 
e do presidente da Agên-
cia Goiana de Habitação 
(Agehab), Alexandre Baldy.

Qualidade de vida
“Ter uma casa é ter um 

ninho seu, é saber que 
não tem de procurar um 
galho a cada primavera, é 

não ter de correr a cada 
chuva, é ter um lugarzi-
nho que é seu”, afirmou o 
presidente Lula. Ele falou 
do impacto de uma mora-
dia estável para a quali-
dade de vida da popula-
ção, sem a preocupação 
de se mudar constante-
mente e com a possibili-
dade de criação de laços 
entre as comunidades. 

O presidente da Repú-
blica destacou que o dé-

ficit habitacional no país 
era de 7 milhões de mo-
radias há 50 anos e que, 
hoje, permanece o mesmo. 
Segundo Lula, este desafio 
pode ser vencido se todos 
trabalharem juntos, com 
a união de esforços da 
União, estados, prefeituras 
e o Legislativo. 

O ministro de Cidades, 
Jader Filho, ressaltou que o 
programa já entregou mais 
de 6 milhões de unidades 

habitacionais e a meta, até 
2026, é construir mais 2 
milhões. “Muitas propostas 
boas ficaram de fora, mas 
não se preocupem, essa 
é só a primeira seleção. 
Ainda teremos seleção em 
2024, 2025 e 2026”, anun-
ciou o ministro. 

Incentivo à leitura
Na solenidade em 

Brasília, o Ministério das 
Cidades e a Academia 
Brasileira de Letras (ABL) 
anunciaram a criação de 
bibliotecas nas novas uni-
dades do Minha Casa, Mi-
nha Vida. Além disso, foi 
lançado o edital do Prêmio 
Minha Casa, Minha Vida.

Posse STJ
Ainda em Brasília, o go-

vernador Ronaldo Caiado 
participou da posse dos 
novos membros do Su-
perior Tribunal de Justiça 
(STJ). Integram a corte a 
partir de agora os minis-
tros Teodoro Silva Santos, 
José Afrânio Vilela e Da-
niela Teixeira. Eles foram 
escolhidos e nomeados 
pelo presidente da Repú-
blica a partir de uma lista 
tríplice formulada pelo 
próprio Tribunal. Os indica-
dos passaram por sabatina 
no Senado Federal.

Governador participa, no Palácio 
do Planalto, da primeira seleção 
de propostas do novo ‘Minha 
Casa, Minha Vida’, programa 
habitacional do governo federal
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Bruno Peixoto assina investimento de R$ 10 milhões para 
duplicação da GO 462, entre Goiânia e St. Antônio de Goiás

Reforçando o seu compro-
misso com o desenvolvi-
mento do Estado e, prin-
cipalmente, com a Capital 
e Região Metropolitana, o 
presidente da Assembleia 
Legislativa de Goiás (Ale-
go), Bruno Peixoto (UB), 
assinou na manhã desta 
terça-feira, 21, junto ao 
presidente da Agência 
Goiana de Infraestrutura 
e Transportes (Goinfra), 
Lucas Vissoto, o termo de 
cooperação para a dupli-
cação da GO-462, entre 
Goiânia e Santo Antônio 

de Goiás. A primeira etapa 
da obra, que contempla 
10 km, incluindo os bair-
ros Shangrilá, Orlando de 
Moraes, Chácara Califórnia 
e Alice Barbosa, será cus-
teada com recursos pro-
venientes das economias 
do duodécimo do Poder 
Legislativo, que totalizam 
R$ 10 milhões. 

Ao destacar a impor-
tância da duplicação, 
sobretudo, para a maior 
fluidez do trânsito e para 
a segurança dos motoris-
tas, o presidente da Alego 

ressaltou que a realização 
da obra é resultado das 
ações de economicidade 
do Parlamento goiano. “As 
medidas de economia que 
estamos executando, na 
Assembleia, têm se trans-
formado em benefícios 
para a nossa população. 

Essa obra é, sem dúvidas, 
um sonho antigo de toda a 
comunidade. Por isso, que-
remos agradecer muito ao 
presidente Lucas Vissoto, 
ao governador Ronaldo 
Caiado e aos nossos de-
putados e deputadas que 
permitiram essa devolu-

ção”, disse Bruno Peixoto. 
Por sua vez, o presiden-

te da Goinfra, Lucas Vis-
soto, salientou que a par-
ceria estabelecida entre 
o Executivo e Legislativo 
e as ações empreendidas 
no âmbito do Parlamento 
goiano têm “gerado frutos” 
para o Estado. “A união de 
esforços entre o gover-
nador Ronaldo Caiado e 
a Dona Gracinha tem ge-
rados bons frutos para o 
Estado de Goiás. Com cer-
teza, sem essa união entre 
o Executivo e o Legislativo, 
não seria possível viabili-
zar obras tão importantes 
e essa, em especial, é mais 
um fruto das economias da 
Alego”, acrescentou. 

O projeto é uma par-

ceria público-privada en-
tre a prefeitura de Santo 
Antônio de Goiás, Conse-
lho de Desenvolvimento 
Econômico, Sustentável 
e Estratégico de Goiânia 
(Codese) e o Governo de 
Goiás. O valor estimado 
da obra será de R$ 80 mi-
lhões, que serão distribu-
ídos por etapas. 

Também participaram 
do ato de assinatura do 
acordo o prefeito de Santo 
Antônio de Goiás, Kleber 
Freitas; prefeito de Nova 
Veneza, Valdemar Costa; 
vice-presidente da Alego, 
deputado Charles Bento; 
vereadores por Goiânia, 
Sargento Novandir e Ger-
verson Abel, e lideranças 
comunitárias da região.
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Prefeito Rogério Cruz lidera maior ação 
de plantio de árvores na história da capital

O prefeito Rogério 
liderou, na manhã 
desta quarta-feira 

(22/11), a maior iniciativa 
de plantio de árvores já 
realizada em Goiânia, por 
meio do ArborizaGyn 3.0. 
A ação, que contou com a 
participação de equipes da 
Prefeitura, moradores da 
Região Oeste e parceiros 
como a Saneago e o Sho-
pping Flamboyant, teve 
como resultado o plantio 
simultâneo de 90 mil mu-
das de árvores em uma 
área de preservação am-
biental, localizada na Ave-
nida Rainha dos Lagos, no 
Jardins do Cerrado 4.

Liderado pela Agência 
Municipal do Meio Am-
biente (Amma), o evento 
teve como objetivo recu-
perar uma área que era 
utilizada para descarte 
irregular de resíduos. O 
prefeito Rogério destacou 
a importância da ação no 
processo de revitalização 
da área de preservação 
ambiental, demonstrando 
o compromisso da gestão 
em fortalecer o título de 
Goiânia como a capital 
mais verde do Brasil. Des-
de 2021, a Prefeitura de 
Goiânia plantou 382.792 
mudas de árvores em to-
das as regiões da Capital.

“Nós temos o interes-
se em levar qualidade de 
vida e dignidade a todos 
os cantos de Goiânia. A re-
gião do Jardins do Cerrado, 
por exemplo, ficou esque-
cida pelo poder público, 
e desde o início da nossa 
gestão, nós temos investi-
do bastante aqui. Trazer o 
ArborizaGyn 3.0 para cá é 
motivo de muito orgulho, 
pois estamos recuperando 
uma área totalmente de-
gradada”, afirmou o prefei-
to. Rogério revelou, ainda, o 
desejo de tornar Goiânia a 
cidade mais verde do mun-
do e enfatizou as ações já 
realizadas pela gestão.

“Revitalizamos mais de 
350 praças, entregamos à 
população da cidade sete 
novos parques, além dos 
lançamentos de progra-
mas, como o ArborizaGyn 
e o Disque-Árvore, que 
reforçam o compromis-
so ambiental da nossa 
administração”, enume-
rou o prefeito da Capital, 
que possui 94 metros 
quadrados de área verde 
por habitante, conforme 
estabelecido pelo Censo 
do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE) de 2010.

Durante o plantio, fo-
ram utilizadas mudas de 

árvores nativas do Cer-
rado, como ipês e pequi-
zeiros, além de espécies 
como jatobá, cagaita, 
guapeva, sombreiro, an-
gico, aroeira e mangaba. 
O presidente da Amma, 
Luan Alves, destacou que 
a escolha da área foi es-
tratégica, visando recu-
perar um local anterior-
mente degradado que era 
utilizado irregularmente 
para descarte de lixo.

“As 90 mil mudas plan-
tadas buscam requalificar 
a área e restaurar a sua 
natureza original, além de 
contribuir para a drena-
gem da água da chuva no 
solo, a recomposição do 
lençol freático e melho-
rias na sensação térmica 
da região”, citou Luan Al-
ves, ao ressaltar que as 
mudas plantadas foram 
preparadas especialmen-
te para o ArborizaGyn, 
com mais de um metro e 
meio de altura para faci-
litar a sobrevivência das 
espécies escolhidas.

Apoio
Durante o discurso de 

lançamento da ação, o 
prefeito Rogério Cruz fez 
um pedido à população 
da região e destacou a 
importância do engaja-
mento na preservação do 

local. “Precisamos que vo-
cês, moradores dos Jardins 
do Cerrado, nos auxiliem 
nessa jornada, que é man-
ter e preservar o local da 
melhor maneira possível, 
e sem degradação. Conta-
mos com vocês”, pediu.

Moradores do bairro 
demonstraram entusiasmo 
com o projeto. Como é o 
caso da Guiomar Filha, que 
reside no Jardins do Cer-
rado há 15 anos, e ex-
pressou a esperança de 
que o ArborizaGyn con-
tribua para a valorização 
da região. “Esse projeto 
é a realização de um so-
nho e representa mais 
benefícios para a nossa 
região. Valoriza nossos 
imóveis e garante mais 
qualidade de vida para 
nós moradores”, conta.

Balanço do 
ArborizaGyn

Com mais esse plantio 
de 90 mil mudas, a arbo-
rização urbana de Goiânia 
foi intensificada. Já são 
202 mil mudas de árvores 
plantadas em três edições 
do ArborizaGyn, com mudas 
preparadas pelos viveiros 
da Amma. Nas edições an-
teriores, a Amma plantou 62 
mil mudas, no ArborizaGyn 
1.0, em 2021, e 50 mil na 
edição 2.0, em 2022.

Por meio do 
ArborizaGyn 3.0, 
90 mil mudas de 
árvores foram 
plantadas na 
manhã desta 
quarta-feira 
(22/11) em 
uma área de 
preservação 
ambiental
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Prefeito Rogério lidera maior ação de plantio de árvores na história de Goiânia, no Jardins do Cerrado 
4, por meio do ArborizaGyn 3.0, com o plantio de 90 mil mudas de árvores plantadas na manhã desta 
quarta-feira (22/11) em uma área de preservação ambiental, localizada na Avenida Rainha dos Lagos

aMMa

Prefeitura de Goiânia abre inscrições para 
a 2ª Edição do Prêmio Goiânia Sustentável

A Prefeitura de Goiânia, 
por meio da Agência Mu-
nicipal do Meio Ambiente 
(Amma), iniciou o período 
de inscrições da 2a Edição 
do Prêmio Goiânia Sus-
tentável. Empresas que já 
participam dos projetos 
promovidos pela gestão 
municipal, como o ‘Selo de 
Sustentabilidade’ e ‘Ami-
go Verde’, podem partici-
par da premiação. As ins-
crições seguem abertas 
até o dia 4 de dezembro.

De acordo com o pre-

sidente da Amma, Luan 
Alves, além do destaque 
do prêmio idealizado pela 
gestão do prefeito Rogério, 
as empresas reconhecidas 
podem conseguir melhores 
financiamentos e incenti-
vos bancários específicos 
para organizações que 
incentivam o cuidado so-
cioambiental. “Essa é uma 
forma de reconhecer os 
projetos que as empresas 
desenvolvem em favor da 
cidade e o reconhecimento 
da administração pública é 

importante para incentivar 
a preservação ambiental no 
município”, afirma.

As inscrições e o regu-
lamento completo para as 
empresas interessadas em 
participar do Prêmio Goiâ-
nia Sustentável estão dis-
poníveis no site da Amma 
Goiânia: goiania.go.gov.br/
amma. Para acessar as in-
formações do prêmio, bas-
ta clicar no ícone “2º Prê-
mio Goiânia Sustentável”. 
A premiação será realizada 
no dia 14 de dezembro.

A iniciativa reconhecerá 
projetos ou ações de insti-
tuições, empresas públicas 
ou privadas, organizações 
governamentais e perso-
nalidades que contribuem 
de forma significativa para 
a sustentabilidade no mu-
nicípio de Goiânia.

Podem concorrer ao prê-
mio pessoas jurídicas que 
elaboraram e/ou executa-
ram práticas sustentáveis 
que valorizam a racionali-
dade do uso dos recursos 
naturais, preservando, re-

cuperando e conservando 
o meio ambiente nas se-
guintes modalidades: Água; 
Emissão de gases de efei-
to estufa; Resíduos sóli-
dos; Educação ambiental; 
Energia limpa; Biodiver-
sidade; Socioambiental e 
Adoção de Parques.

Edição anterior
No ano passado, a 1ª Edi-

ção do Prêmio Goiânia Sus-
tentável premiou as seguin-
tes empresas: Flamboyant 
Shopping Center; Pontal 

Engenharia Construção e 
Incorporação; e Brasal In-
corporações que adotaram 
políticas de sustentabilida-
de e participam de projetos 
ambientais da Amma.

Na categoria Amigo Ver-
de, o Flamboyant Shopping 
Center foi o vencedor. Já na 
categoria Selo de Sus-
tentabilidade, ganharam 
as empresas Brasal In-
corporações, Flamboyant 
Shopping Center e Pontal 
Engenharia Construção e 
Incorporação.
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Premiação organizada pela gestão de Rogério visa incentivar a 
participação de empresas na adoção de políticas socioambientais 

Certificados de menções honrosas e troféus serão entregues para as empresas 
que participam dos projetos ‘Selo de Sustentabilidade’ e ‘Amigo Verde’. Com 
a iniciativa, Agência Municipal do Meio Ambiente (Amma) visa incentivar a 
participação de empresas na adoção de políticas socioambientais sustentáveis



5social

EnErgia solar 
no sEtor rural 

Os constantes aumentos da tarifa de energia 
elétrica e o fim do desconto de 30% na conta 
de unidades consumidoras com classificação 

rural, que ocorre em dezembro de 2023, 
devem impulsionar ainda mais a implantação 

de sistemas de energia solar no agro. Em 
crescimento exponencial, o Centro-Oeste 

alcançou a marca de 26,7 mil sistemas de energia 
solar rural, posicionando-se em terceiro lugar 

em conexões e capacidade instalada, logo atrás 
das residências e empresas. A demanda do setor 

é sentida pela Yellot, onde o agro representa 
cerca de 20% das usinas solares entregues pela 

empresa. Apostando em inovações, a empresa 
é a única no Brasil que faz negociações por 

meio da Operação de Barter Solar, viabilizando 
a compra de serviços de energia sustentável 

tendo os grãos como moeda de pagamento, por 
meio da parceria com a Agrex do Brasil.

Week Tudooo
O Passeio das Águas Shopping está com uma  

temporada de descontos imperdíveis para a Black 
Friday. A campanha, intitulada ‘Week Tudooo - 

Black Friday’, até o dia  26 de novembro, os 
consumidores poderão aproveitar descontos com 

mais de 70% em diversos segmentos, incluindo 
vestuário, eletrônicos e eletrodomésticos.A 
cada R$ 500,00 em compras, concorrerão a 

um Fiat Fastback Zero km, um veículo leve, ágil e 
econômico.

Black Friday
O Mega Moda, formado pelos shoppings de moda 

atacadistas Mega Moda Shopping, Mega Moda 
Park e Mini Moda, localizado na Região da 44, 
em Goiânia, realiza uma série de lives durante 

novembro para maximizar as ações de Black Friday 
das marcas do complexo. O objetivo é atrair ainda 

mais a atenção dos compradores atacadistas 
que estão preparando seus estoques para as 

vendas de final de ano. “Estamos vivenciando 
um período de grande efervescência no atacado 
com a aproximação das datas festivas, onde há 
um aumento significativo de negócios. Com as 

lives, queremos não apenas oferecer promoções, 
mas também criar uma comunidade em torno 

das marcas do Mega Moda”, afirma Tássia 
Carvalho, Gerente de Marketing do Mega Moda, 

apostando em um aumento de fluxo presencial 
para o período, além das vendas online. Desde 

o início do mês, o Mega Moda tem realizado 
transmissões pelo seu canal do youtube, mas a 
grande expectativa gira em torno do dia 24 de 

novembro, quando as influenciadoras Letycia 
Rosa (@44modagoiania), Glenda Oliveira (@
glendaoliveirab) e Ari Reis (@arianeoreis) se 

reunirão para uma live conjunta. 

Viagem a Itália 
- O cirurgião-
dentista Rildo 
Lasmar está em 
viagem à Itália, 
juntamente com 
sua esposa, a 
empresária Bel 
Lasmar. O casal, 
que há pouco 
celebrou 34 anos 
de união, tem 
como roteiro de 
viagem Roma, 
Firenze, Veneza e 
Milão.

A Fantástica Fábrica do Papai Noel - A magia do Natal vai 
tomar conta do Teatro Rio Vermelho durante a apresentação 
do musical “A Fantástica Fábrica do Papai Noel”, no dia 17 
de dezembro, às 15h30, em Goiânia. A superprodução reúne 
15 atores-cantores interpretando, ao vivo e com efeitos 
especiais, mais de 20 personagens, entre os típicos da data, 
além de heróis e princesas e outros famosos no universo 
infantil. Eles cantam as músicas natalinas mais queridas 
dessa data tão especial. Os valores de primeiro lote dos 
ingressos variam entre R$ 50 (meia-entrada plateia 
superior) e R$ 180 (inteira plateia inferior, setor VIP). Todos os 
setores também contam com opções de ingressos solidários, 
com valores entre R$ 70 (plateia superior) e R$ 110 (inteira 
plateia inferior, setor VIP) mais um quilo de alimento não 
perecível. Estão à venda pelo site www.guicheweb.com.br e 
na Komiketo Sanduicheria (Av. T-4, St. Serrinha). 

Espaço kids - Buscando a melhoria contínua e 
proporcionando sempre a melhor experiência para 
os clientes, a Mundo Animal Goiânia inaugura um 
novo espaço kids no dia 22/11. Amplo, próximo 
e integrado ao salão principal, a área kids 
promete mais alegria e diversão aos pequenos 
desbravadores. As novidades não param por aí: a 
Mundo Animal Goiânia também está com um novo 
cardápio, repleto de delícias para compartilhar 
com a família e amigos. Hambúrgueres, drinks, 
sobremesas e tábuas de acordo com a sua 
preferência já estão fazendo sucesso.

Festival Burger Fest - A Studio Burger realizou um 
evento em comemoração a sua participação na 18ª edição 
do Burger Fest. O festival nacional que vai até o dia 30 de 
novembro O empresário Fellipi Siffert (@felippi_siffert) 
da Studio Burger (@studio.burger) juntamente com o 
idealizador da 18ª edição do festival nacional Burger Fest 
(@burgerfestoficial), Cláudio Baran (@c_baran).
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Presidência brasileira no G20 lançará 
iniciativa para bioeconomia
O presidente Luiz 

Inácio Lula da Sil-
va anunciou, nesta 

quarta-feira (22), que a 
presidência do Brasil no 
G20 terá uma iniciati-
va para a bioeconomia. 
Ele afirmou ainda que o 
Brasil criará duas forças 
tarefas no bloco, uma 
contra a fome e a desi-
gualdade e a outra con-
tra a mudança do clima.

Lula participou nesta 
quarta-feira (22) da Cúpula 
Virtual do G20, que marcou 
o fim da presidência da Ín-
dia do bloco, que vai até 30 
de novembro. A partir daí, 
o Brasil assume a lideran-
ça do grupo que reúne 19 
das maiores economias do 
mundo e a União Europeia. 
A União Africana também 
tornou-se membro perma-
nente durante a 18ª Cú-
pula de Chefes de Estado 
e Governo, em agosto, em 
Nova Déli, na Índia.

Na ocasião, ao assumir 
simbolicamente a presi-
dência do G20, o presiden-
te Lula já havia proposto 
a criação de uma força 
tarefa contra a fome. As 
prioridades do Brasil na 
presidência do grupo in-
cluem a inclusão social e a 
luta contra a desigualdade, 
a fome e a pobreza; o en-
frentamento das mudan-

ças climáticas, com foco 
na transição energética, e 
a promoção do desenvol-
vimento sustentável em 
suas dimensões econômi-
ca, social e ambiental; e 
a defesa da reforma das 
instituições de governança 
global, que reflita a geopo-
lítica do presente.

Segundo Lula, o lema 
da presidência brasileira 
– “construindo um mundo 
justo e um planeta sus-
tentável” – reflete essas 
prioridades. Nesta quarta-
-feira, ele reforçou que o 
eixo condutor da atuação 
do Brasil é a redução das 
desigualdades.

“Vamos buscar resulta-
dos concretos, que gerem 
benefícios para os mais 
pobres e vulneráveis, em 
todo o planeta. O G20 aju-
dará a alavancar iniciati-
vas multilaterais em curso. 
Precisamos recuperar a 
tripla dimensão do desen-
volvimento sustentável e 
acelerar o ritmo de imple-
mentação da Agenda 2030 
[dos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável 
das Nações Unidas]”, disse 
o presidente.

Lula lembrou que o 
Brasil sediará a conferên-
cia das Nações Unidas so-
bre mudanças climáticas, 
a COP 30, em 2025, e que 

pretende chegar lá com 
“uma agenda climática 
ambiciosa, que assegu-
re a sustentabilidade do 
planeta e a dignidade das 
pessoas”. Para o presiden-
te, isso só será possível 
abordando “seriamente o 
endividamento, o acesso 
a financiamento e meca-
nismos progressivos de 
tributação” nas agendas 
internacionais.

Ao longo do ano, em 
discursos em instâncias 
globais, o presidente bra-
sileiro já havia lembrado 
do alto endividamento ex-
terno de países africanos e 
reiterado a necessidade de 
que países ricos cumpram 
promessa de alocarem 
US$ 100 bilhões, por ano, 
em ações climáticas.

Presidência 
brasileira

O Brasil assume a lide-
rança do bloco em 1º de 
dezembro e segue até 30 
de novembro de 2024. A 
agenda do G20 será deci-
dida e implementada pelo 
governo do Brasil, com 
apoio direto da Índia, últi-
ma ocupante da presidên-
cia, e da África do Sul, país 
que exercerá o mandato 
em 2025. Esse sistema é 
conhecido como troika e 

é um dos diferenciais do 
grupo em relação a outros 
organismos internacionais.

De dezembro deste 
ano a novembro de 2024, 
o Brasil deverá organizar 
mais de 100 reuniões ofi-
ciais em várias cidades do 
país, que incluem cerca 
de 20 reuniões ministe-
riais, 50 reuniões de alto 
nível e eventos paralelos. 
O ponto alto será a 19ª 
Cúpula de Chefes de Es-
tado e Governo, nos dias 
18 e 19 de novembro de 
2024, no Rio de Janeiro.

Segundo Lula, no pró-
ximo dia 13 de dezembro, 
ele receberá, em Brasília, 
os representantes da trilha 
de política, mais ampla e 
onde se discutem políticas 
públicas, e da trilha de fi-
nanças, onde se discutem 
as questões de financia-
mento. O Brasil está pro-
pondo uma aproximação 
entre essas duas instân-
cias, para que trabalhem 
de forma mais coordenada.

Além disso, a presi-
dência brasileira vai criar 
ainda um canal de diá-
logo entre os líderes e a 
sociedade civil.

“Jovens, mulheres, tra-
balhadores, empresários, 
povos indígenas, parla-
mentares, cientistas, aca-
dêmicos e representantes 

de todos os outros grupos 
vulneráveis precisam ser 
ouvidos como artífices e 
beneficiários do desen-
volvimento sustentável. 
Por isso, asseguraremos 
ampla participação social 
nos trabalhos do G20 e 
sediaremos uma cúpula da 
sociedade civil previamen-
te à reunião dos líderes”, 
assegurou Lula, na cúpula 
desta quarta-feira.

É a primeira vez que o 

Brasil assume a presidên-
cia do G20 desde a sua 
criação, em 1999. O país 
esteve presente desde o 
início, quando as 20 maio-
res economias do mundo 
se reuniram com o objeti-
vo de buscar uma solução 
para a grave crise finan-
ceira que abalou todos 
os mercados e que levou 
à quebra de um número 
enorme de bancos e outras 
companhias.

Anúncio foi feito pelo presidente 
Lula na Cúpula virtual do grupo
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Governo Federal quer plano de controle 
de desmatamento para todos os biomas

Em preparação para a 28ª 
Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudanças 
Climáticas (COP 28), o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva teve encontro, nesta 
quarta-feira (22), com re-
presentantes de entidades 
de todos os biomas brasi-
leiros que trabalham pela 
preservação do meio am-
biente. De acordo com a 
ministra do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Mari-
na Silva, o compromisso 
do governo é ter planos 
de prevenção e controle 

de desmatamento e de de-
senvolvimento sustentável 
para todos os biomas.

“O grande desafio é de 
como a gente faz para que 
a proteção da nossa biodi-
versidade, a proteção das 
nossas florestas, a prote-
ção das populações tradi-
cionais seja acompanhada 
de um novo modelo de 
desenvolvimento, aonde 
o combate à desigualda-
de, o combate à pobreza, 
seja uma das ferramentas, 
inclusive, para a proteção 
do meio ambiente”, disse a 
ministra em conversa com 
jornalistas após o encon-
tro no Palácio do Planalto.

O plano de combate ao 
desmatamento na Amazô-
nia foi lançado em junho e 
está sendo implementado 

e, segundo a ministra, já re-
sultou em uma redução do 
desmatamento em 49,5% 
nos primeiros 10 meses 
do ano. O plano do Cerra-
do também foi concluído e 
deve ser lançado em breve. 
Os demais planos – Caatin-
ga, Pantanal, Mata Atlânti-
ca e Pampa – devem ficar 
prontos até junho de 2024.

Compromisso
A COP 28 deverá fazer 

um balanço da implemen-
tação do Acordo de Paris 
– estabelecido na COP 21, 
em 2015). Segundo Ma-
rina Silva, o Brasil deverá 
reforçar o compromisso 
de manter o aumento da 
temperatura média global 
em 1,5°C acima dos níveis 
pré-industriais, com redu-

ção das emissões de gases 
de efeito estufa, além de 
cobrar recursos para repa-
ração e para uma transição 
justa para os países em de-
senvolvimento.

“Já conseguimos uma 
redução de 250 milhões 
de toneladas de gás carbô-
nico nesses 10 meses de 
governo com a redução do 
desmatamento, mas não 
queremos nos conformar 
com os resultados já al-
cançados. Nosso compro-
misso é de desmatamento 
zero, nosso compromisso é 
de proteção do Cerrado, da 
Mata Atlântica, da Caatin-
ga, do Pantanal, do Pampa 
e de todos os biomas bra-
sileiros, com olhar para os 
oceanos”, disse a ministra.

De acordo com dados 

do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe), 
o desmatamento na Ama-
zônia Legal, no período de 
agosto de 2022 a julho de 
2023, alcançou 9.001 qui-
lômetros quadrados (km²), 
o que representa queda de 
22,3% em relação ao ano 
anterior (2021/2022).

De acordo com o se-
cretário de Combate ao 
Desmatamento do Minis-
tério do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, André 
Lima, o desmatamento e 
as queimadas são respon-
sáveis por mais de 50% 

das emissões de gases do 
país. “Então, a gente redu-
zindo significativamente 
o desmatamento e a quei-
mada no Brasil, nós vamos 
dar a maior contribuição 
que um país já deu em tão 
pouco espaço de tempo 
para redução das emissões 
em escala global”, disse, 
explicando que Amazônia 
e Cerrado, juntos, são res-
ponsáveis por mais de 85% 
de todo o desmatamento 
no território nacional. De-
pois deles, Pantanal e Caa-
tinga estão mais acelerados 
na supressão de vegetação.
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Lula se reuniu hoje 
com entidades 
representantes 
de cada região
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“Fundamental para desenvolver o estado”, afirma 
Caiado sobre pavimentação da BR-030 até a Bahia

Um importante avan-
ço na integração 
entre o estado de 

Goiás e a região Nordeste 
do Brasil será dado a par-
tir da pavimentação da 
BR-030, em um trecho de 
191,5 quilômetros entre as 
cidades de Mambaí (GO) e 
Cocos (BA). A avaliação é 
do governador Ronaldo 
Caiado, que participou 
do lançamento do edi-
tal de licitação da obra, 
na manhã desta quarta-
-feira (22/11), no Minis-
tério dos Transportes, 
em Brasília (DF). “É fun-
damental, pois não exis-
te desenvolvimento sem 
rodovia”, afirmou Caiado.

O chefe do Executivo 
assinou o aviso de licita-
ção como testemunha, du-
rante cerimônia conduzida 
pelo ministro da pasta, Re-
nan Filho, com a presença 
do governador da Bahia, 
Jerônimo Rodrigues, e do 
vice-governador de Goiás, 
Daniel Vilela. A rodovia 
federal possui importân-
cia estratégica, pois liga o 

estado ao Porto de Ilheus 
(BA) à Ferrovia de Integra-
ção Oeste-Leste (Fiol). “Ela 
amplia o acesso ao Sul e 
Oeste baianos e dá maior 
facilidade para escoar toda 
a produção”, explicou o go-
vernador, em discurso.

O asfaltamento está in-
cluído no Novo PAC e esti-
mado em R$ 550 milhões. 
A expectativa é beneficiar, 

além de Mambaí, municí-
pios como Formoso, Pos-
se, Iaciara e Alvorada do 
Norte. De acordo com o 
ministro, o investimento 
da União “ajudará o agro-
negócio, o turismo e vai 
melhorar a mobilidade 
em todo o Brasil”. “A es-
trada vai reduzir 200 qui-
lômetros para quem quer 
chegar ao litoral, fora a 

questão de segurança, 
pois vai evitar acidentes 
e assaltos”, complemen-
tou Jerônimo Rodrigues.

“É uma obra sonhada 
por Mambaí e pelo agro de 
uma forma geral, pois o es-
coamento da nossa produ-
ção passa pelo município. 
Foram 50 anos esperando 
e agradeço muito o gover-
nador pelo empenho em 

levar essa demanda adian-
te”, disse o prefeito de 
Mambaí, Joaquim Barbosa 
Filho. Também participa-
ram da cerimônia o minis-
tro da Casa Civil, Rui Costa; 
a coordenadora da ban-
cada de Goiás na Câmara 
Federal, deputada federal 
Flávia Moraes; e o prefeito 
de Cocos (BA), Marcelo de 
Souza Emerenciano.

Trecho de 191,5 
quilômetros da 
br-030, entre 
mambaí (Go) 
e Cocos (bA), 
é licitado pelo 
governo federal; 
obra vai custar 
r$ 550 milhões 
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Goiás atinge maior número de ocupados 
no mercado de trabalho, aponta IBGE

Goiás obteve um cresci-
mento expressivo no ter-
ceiro trimestre de 2023 
e atingiu o maior núme-
ro de ocupados de toda 
a série histórica, que foi 
iniciada em 2012. São 
3,789 milhões de pessoas 
ocupadas no Estado. Os 
dados, confirmados pelo 
Instituto Mauro Borges de 
Estatísticas e Estudos So-
cioeconômicos (IMB), são 
da Pesquisa Nacional por 
Amostra Domiciliar Con-
tínua (PNAD Contínua), 
divulgada pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatísticas (IBGE).

O aumento da popu-
lação ocupada, na com-

paração com o trimestre 
anterior, foi de 26 mil 
pessoas. Em relação ao 
mesmo trimestre de 2022, 
o crescimento foi de 19 
mil pessoas. Esses valores 
representam um cresci-
mento de 0,69% e 0,50%, 
respectivamente.

A taxa de desocupação 
em Goiás foi de 5,9%, a me-
nor desde o último trimes-
tre de 2014. O percentual 
representa uma redução 
de 0,3 ponto em compara-
ção ao trimestre anterior, e 
0,2 ponto percentual com-
parado ao mesmo período 
do ano anterior.

“Mais uma vez, Goiás 
apresentou excelentes re-

sultados na pesquisa do 
IBGE. Os números mos-
tram que a gestão está se-
guindo o caminho certo, ao 
investir em políticas públi-
cas de capacitação, quali-
ficação e direcionamento 
dos goianos para melhores 
oportunidades de emprego, 
que, consequentemente, re-
sultam em aumento de ren-
da”, pontua o secretário-
-geral de Governo, Adriano 
da Rocha Lima.

O diretor-executivo do 
IMB, Erik Figueiredo, cele-
bra os avanços. “Os dados 
do mercado de trabalho 
estabelecem mais dois 
recordes para a economia 
goiana. Pelo terceiro tri-

mestre consecutivo, Goiás 
apresenta uma renda mé-
dia superior à nacional e, 
mais uma vez, contabiliza 
o maior número de pes-
soas ocupadas de toda a 
série histórica. A economia 
de Goiás continua mos-
trando o seu vigor”, desta-
ca Figueiredo.

Renda
O rendimento médio 

efetivo de todos os tra-
balhos em Goiás atingiu 
o valor de R$ 2.900,00 e 
foi o maior de toda a sé-
rie histórica. Pelo terceiro 
trimestre consecutivo a 
renda média goiana, cujo 
aumento foi de R$ 26,00 

em relação ao trimestre 
anterior, esteve acima da 
média brasileira.

Setores
O destaque de cresci-

mento da população ocu-
pada, em relação ao tri-
mestre anterior, foi puxado 
pelas atividades de admi-
nistração pública, defesa, 
seguridade social, educa-
ção, saúde humana e ser-
viços sociais, com um cres-
cimento de 25 mil pessoas 
ocupadas; informação, co-
municação e atividades 
financeiras, imobiliárias, 

profissionais e adminis-
trativas, com um cresci-
mento de 22 mil pessoas; 
e comércio, reparação de 
veículos automotores e 
motocicletas com aumen-
to de 16 mil pessoas.

Por outro lado, as ativi-
dades que mais reduziram, 
em relação ao trimestre 
anterior, foram serviços 
domésticos, com redução 
de 37 mil pessoas ocupa-
das; outros serviços, com 
redução de 9 mil pessoas 
ocupadas; e construção, 
com redução de 5 mil pes-
soas ocupadas.
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Dados mostram que Goiás, mais uma vez, contabiliza o maior 
número de pessoas ocupadas da série histórica do IBGE

Dados mostram que o Estado tem cerca de 3,8 milhões de pessoas em 
postos de trabalho; desocupação atinge o menor percentual desde 2014

Cerimônia de lançamento da obra que vai asfaltar a BR-030, entre Goiás e Bahia: demanda antiga do agro Cerimônia de lançamento da obra que vai asfaltar a BR-030, entre Goiás e Bahia: demanda antiga do agro Cerimônia de lançamento da obra que vai asfaltar a BR-030, entre Goiás e Bahia: demanda antiga do agro Cerimônia de lançamento da obra que vai asfaltar a BR-030, entre Goiás e Bahia: demanda antiga do agro Cerimônia de lançamento da obra que vai asfaltar a BR-030, entre Goiás e Bahia: demanda antiga do agro Cerimônia de lançamento da obra que vai asfaltar a BR-030, entre Goiás e Bahia: demanda antiga do agro 



8 quinta-feira, 23 de novembro de 2023esporte

aparecida de goiânia

Abertas matrículas para escolinhas de futsal, 
capoeira e vôlei no Bairro Independência

a Prefeitura de Apa-
recida de Goiânia, 
através da Secre-

taria de Esporte, Lazer & 
Juventude (Semel) abriu 
nesta quarta-feira, 22, as 
matrículas para escolinhas 
de futsal, capoeira e vôlei.

As turmas de futsal se-
rão formadas por atletas 
com idade entre seis e 18 
anos. Para o vôlei, podem 
se matricular adolescentes 
a partir dos 13 anos. Crian-
ças a partir dos seis anos 
podem se matricular nas 
aulas de capoeira.

As aulas da Iniciação 

Esportiva serão ministra-
das no Ginásio Bernardi-
no da Silva Dias, no Bair-
ro Independência pelos 
professores da Semel.  As 
inscrições devem ser feitas 
presencialmente na praça 
esportiva até a próxima 
sexta-feira, 24, das 8h às 
16h. O responsável pela 
criança ou adolescente 
precisa apresentar docu-

mentos pessoais, compro-
vante de endereço e de 
matrícula escolar.

“Estamos abrindo cen-
tenas de vagas para crian-
ças e adolescentes porque 
o esporte é uma ferramen-
ta de transformação social. 
Os benefícios do esporte 
são conhecidos e já está 
provado sua importância 
na formação cidadã”, apon-

ta o prefeito Vilmar Maria-
no.

O prefeito lembra ain-
da que os alunos serão 
acolhidos em um local 
adequado para prática es-
portiva. “O ginásio foi re-
construído e, agora, temos 
infraestrutura completa 
para desenvolvermos vá-
rias atividades”, completa.  

A reconstrução do 

Ginásio do Bairro Inde-
pendência foi realizada 
pelo Governo de Goiás. 
Posteriormente, a gestão 
estadual repassou a ad-
ministração da praça es-
portiva para Prefeitura de 
Aparecida de Goiânia. Com 
isso a gestão, municipal é 
a responsável pelo geren-
ciamento do ginásio. Além 
do projeto de Iniciação 

Esportiva, o ginásio tam-
bém será utilizado pela 
população, conforme dis-
ponibilidade de horários. 
“Vamos abrir as portas do 
ginásio para a comunidade 
sem cobrar nenhum cen-
tavo. Acabou esse negócio 
de cobrar R$ 50 ou R$ 60 
para cada hora de uso”, 
reforça o secretário de Es-
porte, Gerfeson Aragão.

Inscrições 
devem ser feitas 
presencialmente 
no Ginásio 
Bernardino 
Silva Dias até a 
próxima sexta-
feira, 24, das 
8h às 16h
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